
Юлия Санатина, УрФО

М
алый и средний 
бизнес первым и 
очень остро ис-
пытал на себе не-
гативные послед-
ствия пандемии. 
Крупные пред-
приятия с непре-
рывным циклом 

производства не останавлива-
лись. Однако волна кризиса уже 
докатилась и до них: потребле-
ние всех видов промышленной 
продукции и ресурсов в мире, 
погрузившемся в карантин, су-
щественно сократилось. Метал-
лургия, традиционно являюща-
яся для Урала одной из системо-
образующих отраслей, тоже пе-
реживает не лучшие времена.

— На данный момент отрасль 
более-менее стабильна, так как 
промышленное производство в 
стране еще не показало значи-
тельного снижения: многие пред-
приятия продолжают работать, 
используют накопленные ранее 
складские запасы сырья, комп-
лектующих и готовой продукции. 
Однако дальше многое зависит от 
того, когда в России коронавирус 

пойдет на спад: карантин вполне 
может затянуться на несколько 
месяцев и даже до конца года, — 
отмечал еще в середине апреля 
гендиректор Верхнесалдинского 
металлургического завода Иль-
дар Мухутдинов.

Но ситуация на рынке меняет-
ся довольно быстро и не в луч-
шую сторону. В целом ее объек-
тивно характеризуют цифры, ко-
торые привел на днях министр 
транспорта РФ Евгений Дитрих: 
в апреле погрузка на сети россий-
ских железных дорог снизилась в 
среднем на 11 процентов, а наи-
более существенно, на 20 процен-
тов, по самым доходным грузам — 
нефти и металлам.

Перспективы уральских ме-
таллургов не радужные еще и по-
тому, что значительная часть про-
дукции традиционно шла на экс-

порт, который сокращается, учи-
тывая жесткий карантин в стра-
нах — основных потребителях ме-
таллов. Как отмечает отраслевой 
эксперт Леонид Хазанов, глобаль-
ный рынок находится в состоя-
нии сильнейшей стагнации спро-
са и цен со времен знаменитого 
кризиса 2008 года. Причем это в 
равной степени касается и чер-
ных, и цветных металлов — резкое 
уменьшение заказов коснулось 
всех.

Ситуация с экспортом на-
столько непростая, что предста-
вители нескольких уральских 
компаний просто отказались ее 
комментировать. Взять сталь, 
цена которой на Лондонской бир-
же металлов в январе достигала 
300 долларов за тонну, а 1 апреля 
снизилась до 224-х. Затем после-
довал некоторый подъем (по дан-

ным на 12 мая — 252,5 доллара), 
однако ожидать стабильного рос-
та не приходится. Еще хуже вы-
глядит кривая цен на алюминий: с 
1,8 тысячи долларов за тонну в на-
чале года она упала к апрелю до 
1420-ти и с тех пор выросла не-
значительно.

Металлурги — реалисты, по-
этому в сложившейся ситуации 
просто сокращают издержки. По 
данным открытых источников, 
крупнейшие российские произ-
водители стали уже официально 
объявили о сокращении инвести-
ционных программ. В частности, 
Магнитогорский металлургичес-
кий комбинат намерен в этом 
году снизить вложения на 20 про-
центов — до 700 миллионов дол-
ларов.

Еще более жесткие меры при-
ходится принимать корпорации 
«ВСМПО-АВИСМА», занимаю-
щей четверть мирового рынка ти-
тана: из-за пандемии авиапере-
возки в мире упали на 90 процен-
тов, соответственно снизилась 
потребность в новых самолетах и 
запчастях. Все основные потреби-
тели продукции верхнесалдин-
ского предприятия практически 
остановили производство, в связи 

с чем ему пришлось кардинально 
пересмотреть свои планы, умень-
шив объем выпуска продукции в 
2020 году с 39 до 26,5 тысячи 
тонн. Неизбежно и сокращение 
издержек, в частности, перенос 
инвестпроектов, закрытие части 
производственных участков с 
консервацией оборудования и 
приведение фонда оплаты труда 
«в соответствие с актуальной про-
изводственной программой». 
Пока сотрудникам предложено 
работать по графику укорочен-
ной рабочей недели. «Уверен, 
если сегодня мы сможем собрать-
ся и быстро перейти на антикри-
зисные рельсы, как сделали в 
2009 году, то мы достойно пере-
живем это время», — заявил не-
давно на официальном сайте 
ВСМПО-АВИСМА генеральный 
директор Михаил Воеводин. Впро-
чем, выразив надежду, что сокра-
щений удастся избежать, сам ру-
ководитель, возглавлявший тита-
новую корпорацию с 
2009 года, 6 мая внезап-
но покинул свой пост.

Анна Шиллер, УрФО

Ж
елание людей урезать 
расходы, но вместе с тем 
повысить качество жиз-

ни приводит к сегментации рын-
ка. Так, по итогам исследования 
центра «Ромир» и компании 
BCG, россияне хотят увеличить 
потребление свежих продуктов — 
молочных и мясных, а также ово-
щей и фруктов. И это дает бизне-

су, который делает ставку на про-
изводство полезных товаров, ши-
рокое поле деятельности. А госу-
дарство может поддержать это 
направление, стимулируя потре-
бительский спрос.

Заручиться доверием покупа-
теля помогает в первую очередь  
подробное описание состава про-
дукта. (Хотя иногда производите-
ли ради маркетингового хода до-
бавляют приставку «эко» и идут 

на другие ухищрения, чтобы соз-
дать иллюзию качества.)

— Выстраивать долгосрочные 
отношения с потребителем не-
возможно без реализации его 
права на информацию. Для этого 
существуют разные способы: 
введение возрастной отметки, 
разделение продукции по соста-
ву на полках. Например, уже 
внед ряют маркировку о содержа-
нии сахара и соли для осведомле-
ния покупателя, — перечисляет 
варианты директор аналитичес-
кого агентства из Челябинска 
Дмитрий Чудиновских.

Между тем ограничительные 
меры не всегда идут на пользу, по-
рой они приводят лишь к допол-
нительным расходам, влекущим, 
в свою очередь, снижение каче-
ства или повышение цен. По сло-
вам эксперта, намного важнее 
найти альтернативу, которая ни-
велирует деятельность недобро-
совестных поставщиков. К при-
меру, предприниматели предла-
гают развивать местное фермер-
ство.

— Три года назад мы запустили 
агрофраншизу: владельцы лич-
ных подсобных хозяйств приоб-

ретают у нас молодых бычков, а 
когда они вырастут, продают их 
мясокомбинату, — поясняет Сер-
го Степанян, директор дивизио-
на тюменского агрохолдинга. — 
Однако отрасли с такой низкой 
маржинальностью без господ-
держки не обойтись, пока в реги-
оне всего 30—40 фермерских хо-
зяйств.

В сегодняшних условиях дале-
ко не все, особенно мелкие хозяй-
ства, готовы внедрять иннова-
ции.

— Мы пытаемся убедить фер-
меров, что зеленый корм на гид-
ропонике выгоднее, чем традици-
онные кормозаготовки, — говорит 
Александр Арбатский, предста-
витель сыроварни из Тюмени.

Инновационные технологии 
выращивания сырья и создания 
функционального питания сегод-
ня пользуются большим спросом. 
Поэтому бизнес призывает орга-
ны власти к поощрению научных 
исследований. К слову, недавно 
Российский научный фонд под-
держал разработку ученых УрФУ, 
создавших витаминные сыры и 
йогурты для укрепления имму-
нитета.

Наблюдая стремление рос-
сиян к безопасному и здорово-
му образу жизни, специалисты 
хотят улучшить и среду обита-
ния. Так, видя активную мигра-
цию населения за город, на Ура-
ле собираются летом постро-
ить прототип экополиса — посе-
ления с системой «умного 
дома», которая станет следить 
за температурой воздуха, рас-
ходованием энергии и каче-
ством продуктов.

Правда, эффект от всех этих 
мер будет, только когда жители 
освоят новации, а предпринима-
тели сделают их более доступны-
ми. Совершить такой скачок без 
изменений нормативной базы и 
наличия длинных денег вряд ли 
удастся, уверены участники рын-
ка. В основном они просят госу-
дарство снизить налоги, сегодня 
забирающие треть выручки ком-
паний, и применить риск-
ориентированный подход, чтобы 
бизнес смог выиграть время на 
формирование новой культуры 
потребления. •
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ОФИЦИАЛЬНО

Свердловской области присвоен 
кредитный рейтинг ruАА- со ста-
бильным прогнозом, что создает 
благоприятные условия для 
эмиссии гособлигаций. По оцен-
ке агентства «Эксперт РА», пре-
имущество региона — диверсифи-
цированная налоговая база (в 
2019-м на долю крупнейшего на-
логоплательщика пришлось все-
го пять процентов доходов) и низ-
кий уровень долговой нагрузки.

ЦИФРЫ

Три миллиона рублей налога на 
профессиональный доход пере-
числили жители Тюменской об-
ласти с начала года. Число са-
мозанятых приближается к 
пяти тысячам.

25 дополнительных соглашений 
почти на 3,4 миллиона рублей 
заключили к началу мая с Рос-
имуществом предприниматели 
Курганской области. Их суть — 
освобождение от уплаты аренд-
ных платежей: в связи с панде-
мией коронавируса субъекты 
МСБ, включенные в реестр, мо-
гут не платить за аренду с апреля 
по июнь 2020 года.

3,7 миллиарда рублей составит в 
Югре финансирование меропри-
ятий по подготовке объектов 
жилищно-коммунального комп-
лекса и социальной инфраструк-
туры к зиме. Муниципалитеты 
получат из бюджета Югры суб-
сидии на общую сумму 639 мил-
лионов рублей.

1245,9 миллиона тонно-кило-
метров составил грузооборот ав-
тотранспортных предприятий 
Свердловской области в первом 
квартале. Это на 27,5 процента 
больше, чем в январе—марте 
2019 года.

426 гектаров заброшенных зе-
мель сельскохозяйственного на-
значения выявили в четырех 
районах Курганской области со-
трудники регионального управ-
ления Россельхознадзора. Об-
щая площадь пашни в Зауралье 
составляет 2,3 миллиона гекта-
ров, из них около 600 тысяч не 
используется, а 250 тысяч зарос-
ло кустарниками и деревьями. 

1,1 миллиарда рублей израсхо-
дует Сургут в 2020 году на ре-
монт и строительство городских 
дорог. Средства поступят из 
местного, регионального и феде-
рального бюджетов.

80 миллионов рублей направля-
ет в этом году правительство 
Ямала на субсидирование сель-
ских хлебопекарен.

Более 200 тысяч гектаров уже 
засеяно яровыми культурами в 
Свердловской области. Годом 
ранее на эту дату площадь со-
ставила 70 тысяч гектаров. По-
мимо 170 тысяч гектаров зерно-
вых аграрии посеяли на 13-ти 
тысячах гектаров технические 
культуры, на 5 тысячах — карто-
фель, на 500 гектарах — овощи 
открытого грунта.

Продажи без эмоций
Что будет влиять 
на рынок жилья 
в ближайшей 
перспективе
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Звездная болезнь
Чтобы сохранить 
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в обсерваторы
Страница 14

В Центробанке 
рассказали, как часто 
на Урале находят 
фальшивые купюры

Владимир Пушкарев, 
депутат Государственной 
думы РФ:

—  Из-за смены привычек у населе-

ния появляется запрос на новые 

продукты, а при расширении ас-

сортимента товаров — на помощь в 

их выборе. Эту функцию выполня-

ют специализированные магазины 

с сетевыми площадками, где люди 

делятся опытом, известные блоге-

ры рассказывают о гастрономии. 

Потребителю становятся важны 

сезонность и точка реализации — 

спрос растет на местное продо-

вольствие, что гарантирует его 

свежесть и натуральность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Крупнейшие российские производители 

стали уже официально объявили 

о сокращении инвестпрограмм

ТЕМА НЕДЕЛИ Потребительский спрос движется в сторону экологических продуктов

Ложка за здоровье

— Продолжение темы16

ПРОГНОЗ Уральские заводы снизят выпуск, но выдержат удар 
очередного мирового кризиса

Выжидание металла

Катоды, составляющие свыше 

90 процентов экспорта российской 

медной продукции, могут оказаться 

невостребованными заказчиками.
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Чаще других вступают 
в «долевку» тюменцы
9,3 тысячи эскроу-счетов открыли дольщики УрФО в 
первом квартале. Их общее количество увеличилось по 
сравнению с началом года на 64 процента. На них 
граждане, желающие приобрести новое жилье, хранят 
21 миллиард рублей. При этом застройщики уже полу-
чили 1,8 миллиарда рублей после завершения объек-
тов. По количеству счетов эскроу и остаткам средств 
на них в округе лидирует Тюменская область (3644 и 
8,3 миллиарда рублей соответственно), а по раскры-
тым счетам — Челябинская (340 на сумму 486 миллио-
нов рублей). Свердловская же область опережает сосе-
дей по объему кредитных договоров, заключенных 
между банками и застройщиками: из 66,8 миллиарда 
рублей в целом по УрФО более 26 миллиардов финан-
систы вложили в среднеуральские проекты.

Урал вошел в реестр 
с семеркой лучших
В составленный Минстроем РФ по итогам прошлого 
года федеральный реестр лучших практик благоуст-
ройства вошло 132 из 536 представленных муниципа-
литетами проектов. В том числе отобрано семь проек-
тов из регионов Уральского округа — они реализованы 
в Магнитогорске, Челябинске, Североуральске, Няга-
ни, Тюмени, в деревне Русскинской и селе Яр-Сале. Это 
скверы, аллеи, парковые и пешеходные зоны, дворо-
вые территории. Среди субъектов УрФО наибольшее 
количество конкурсных заявок поступило из Ханты-
Мансийского округа.

К зиме вокзал вернут 
пассажирам
На железнодорожной станции Коротчаево, ключевой 
для восточной зоны Ямала, связывающей его с Сургу-
том и Тюменью, начался капитальный ремонт вокзала. 
Построенный 17 лет назад, он сильно износился: тре-
буются замена кровли и инженерных коммуникаций, 
обновление внешней и внутренней отделки. Для того 
чтобы работам ничто не препятствовало и они скорее 
завершились, здание по назначению сейчас не исполь-
зуется, для пассажиров смонтировано временное со-
оружение. Подрядчик, выигравший региональный гос-
заказ, берется выполнить его до наступления зимы — 
раньше оговоренного в контракте срока.

Жаркий май увеличил 
число лесных пожаров
С начала пожароопасного сезона в УрФО зафиксиро-
вано 468 лесных пожаров на общей площади 4053 гек-
тара. За праздничную неделю наибольший прирост по-
казали Свердловская и Челябинская области: в каждой 
выгорело более 500 гектаров. В частности, пострадал 
Ильменский заповедник: там 135 гектаров тушили че-
тыре дня. Всего на Южном Урале зарегистрировано 
185 лесных пожаров на 1839 гектарах, на Среднем 
Урале — 96 на 837-ми. Еще в трех субъектах УрФО (За-
уралье, Югре и Тюменской области) площади возгора-
ний увеличились за неделю на 70—90 гектаров. На Яма-
ле сезон лесных пожаров еще не начался.

Фермеры Приполярья 
поборются за гранты
На днях департамент агропромышленного комплек-
са ЯНАО приступил к приему заявок северян на учас-
тие в конкурсе грантов «Агростартап», проводимом 
в рамках национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». Предусмотре-
ны пять грантов в размере от 3 до 6 миллионов руб-
лей. Для желающих побороться за них начинающих 
фермеров обязательное условие — иметь собствен-
ные средства в размере не менее десятой доли стои-
мости проекта.
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Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
Курганской области рабо-
тает одно из пяти предпри-
ятий, обеспечивающих 

Россию пожарной техникой. Не-
сколько лет назад оно было на 
грани закрытия, но сейчас уве-
ренно развивается. О пробле-
мах госзаказа и недобросовест-
ной конкуренции, о планах им-
портозамещения и завоевания 
зарубежных рынков «РГ» рас-
сказал генеральный директор 
Варгашинского завода противо-
пожарного и специального обо-
рудования Владимир Казаков.

Владимир Николаевич, самая 
актуальная сейчас тема — 
пандемия. Бизнес подсчиты-
вает потери. Отразились ли 
на вашем предприятии ка-
рантинные меры?

ВЛАДИМИР КАЗАКОВ: Во-первых, мы 
неделю стояли, пока завод не 
включили в список предприятий, 
которым разрешено работать. Во-
вторых, почувствовали ограниче-
ния в поиске заказчиков и новых 
рыночных ниш. Почти четверть 
нашей продукции идет на экс-
порт, но в нынешних условиях ра-
ботать в полную силу в этом на-
правлении не можем. Нельзя вы-
ехать за рубеж, показать потенци-
альным партнерам новые изде-
лия. Удаленка, онлайн-перего-
воры — хорошо, но все же никогда 
не заменят живого общения.

К тому же некоторые постав-
щики по непонятным причинам 
стали играть с ценами. Начались 
проблемы и у заказчиков. Только 
по линии МЧС госзаказ урезали 
на 2,5 миллиарда рублей. Очень 
хотелось бы, чтобы секвестриро-
ванную часть все-таки вернули. 
Хотя есть опасение, что бюджеты 
из-за пандемии станут пересмат-
ривать и это негативно отразится 
на нашем предприятии. 

Впрочем, пока мы больших 
потерь не понесли. По итогам че-
тырех месяцев идем даже с опере-
жением — выпустили 70 машин.

Кто заказчики вашей продук-
ции в России?

ВЛАДИМИР КАЗАКОВ: Главный — МЧС 
России, затем региональные под-

разделения федеральных струк-
тур, местные пожарные части, 
муниципалитеты. Да и каждая 
крупная компания сегодня долж-
на иметь в парке такую технику. 
Пожарная машина — штучный 
товар, она изготавливается и 
комплектуется для каждого за-
казчика исходя из его запросов и 
специфики деятельности.

Хотя, по большому счету, по-
жарная машина — все же бюджет-
ный продукт. Согласно нормати-
вам в каждом селе должен быть 
пожарный пост и, соответствен-
но, техника. Если бы эти нормы 
сейчас соблюдались, то мы могли 
бы полтора года работать только 
на Курганскую область, где более 
350 сельских поселений.

В начале 2020 года Курган-
ская область приобрела 23 но-
вых пожарных автомобиля.

ВЛАДИМИР КАЗАКОВ: Да, это была са-
мая крупная закупка региона, на-
верное, за последние 20 лет. Заме-
нили машины, которым было 
почти полвека, а они все еще чис-
лились в боевом расчете. Такая 
ситуация не только в За уралье. 
Если федеральный заказ в по-
следние годы более-менее вы-
страивается, хотя все равно мал, 
то региональный не имеет пока 
четкой структуры, системы. На-
пример, специалисты знают, что 
лес не потушить с помощью 
обычной пожарной машины, не-
обходима система предупрежде-
ния и быстрого реагирования. В 
свое время наш завод выпускал 
тысячи мобильных лесопатруль-
ных машин. Это автомобиль с ем-
костью на кубометр воды и мес-
тами для боевого расчета. По пер-
вому удару колокола пожарные 
мгновенно собирались и мчались 
тушить небольшой очаг, который 
с вышки заметил дежурный. А 
сейчас вместо вышек спутники, 
но леса горят, потому что нару-
шена система. Минприроды уже 
лет 15 не заказывало крупных 
партий спецтехники.

Каковы возможности пред-
приятия, если заказы вдруг 
пойдут?

ВЛАДИМИР КАЗАКОВ: Мы способны 
выпускать в год 300—350 единиц, 
хотя последние три года произво-

дим около 250-ти. В 2019-м реа-
лизовали продукции на милли-
ард с лишним. Цифра неплохая, 
но этого недостаточно, чтобы 
провести техническое перево-
оружение. Задача — выйти на два 
миллиарда рублей. В условиях 
жесткой конкуренции и возрос-
ших требований к качеству это 
будет нелегко, но нам по силам.

Кто ваши конкуренты?
В Л А Д И М И Р  К А З А К О В :  Всего пять 
основных игроков обеспечивают 
страну пожарной техникой: кро-
ме нас, это предприятия из Челя-
бинской и Свердловской облас-
тей и два московских. Однако 
есть еще множество каких-то не-
понятных фирм, которые мало 
что производят, но сбивают цену. 
Честно говоря, я не понимаю, как 
их вообще допускают на государ-
ственные аукционы. Не стоит ду-
мать, что изготовить пожарный 
автомобиль легко. У нас особая 
философия: если машина встанет 
на пожаре из-за того, что кто-то 
допустил брак, погибнут люди, 

их смерть будет на нашей совес-
ти. Чтобы не допустить на аукци-
он недобросовестных производи-
телей, необходимы фильтры, ау-
дит участников по их техничес-
ким возможностям. Наш продукт 
должен иметь особый статус. 
Вряд ли кто-то купит танк только 
потому, что он дешевле.

В конце мая планируем уча-
ствовать в конкурсе на госзаказ 
по линии МЧС. Если выиграем, 
сдавать продукцию придется осе-
нью. Времени мало, значит, опять 
гонка, нервы, лишние затраты. 
Много раз просили заказчиков 
спланировать все заранее и оты-
грать конкурсы в январе. Но госу-
дарственная машина, к сожале-
нию, раскручивается очень мед-
ленно, от этого страдает произво-
дитель, а его никто не слышит.

Принято считать, что кон-
куренция — это все же благо. 
Вы не согласны?

ВЛАДИМИР КАЗАКОВ: Да, она подтал-
кивает к тому, чтобы быстрее 
модернизировать и диверсифи-
цировать производство, осваи-
вать новые рыночные ниши. Кол-
лектив понимает: надо двигать-
ся вперед, чтобы быть конкурен-
тоспособным. Мы практически 
каждый год выпускаем эксклю-
зивные экземпляры, создаем но-
вые образцы, с инновационной 
«начинкой». Недавно выиграли 
конкурс на изготовление спец-
техники и оборудования для об-
служивания российских аэро-
портов. Это новая тема. Создали 
два образца, сейчас они прохо-
дят полевые испытания. По сути, 
техника мирового класса, рань-
ше ее закупали за рубежом. Сей-
час все считают деньги, а им-
портная техника безумно доро-
гая. Мы можем делать не хуже.

В этом году планируем также 
вместе с нашим партнером, 
Брянским автомобильным заво-
дом, испытать стартовый аэро-
дромный пожарный автомобиль, 
предназначенный для пожарно-
спасательной службы на старто-
вой полосе аэродромов. Такой 
машины еще не было в России. 
Надеемся в 2021 году присту-
пить к изготовлению опытной 
партии, если все будет хорошо с 
экономикой, потому что маши-
на дорогая.

В работе заказ Росатома на 
пять единиц техники для обеспе-
чения пожарной безопасности 
единственной в мире плавучей 
атомной станции в Певеке на Чу-
котке. Уже летом машины отпра-
вятся в пункт назначения и вста-
нут на боевое дежурство.

Планируем также участво-
вать в конкурсе, который станет 
продолжением еще одной север-
ной темы, с пожарным автомо-
билем «Гефест», способным не 
только тушить огонь, но и обес-
печивать работоспособность 
рукавных систем других пожар-
ных автомобилей в условиях 
экстремально низких темпера-
тур. Это совместная разработка 
наших инженеров с учеными из 
академии МЧС. Так что планов 
много.

Если честно, даже не верится, 
что еще четыре года назад 

ваше предприятие едва не 
обанкротилось.

ВЛАДИМИР КАЗАКОВ: Завод был на 
грани банкротства дважды. Я 
пришел сюда в 1998 году в каче-
стве внешнего управляющего, а 
через два года решением Мини-
стерства внутренних дел назна-
чен директором ФГУП. Это был 
единственный случай в Курган-
ской области, а может, и в России, 
когда внешнее управление как 
инструмент финансового оздо-
ровления сработало. Помогло, 
что в те годы у нашей продукции 
был особый статус, производите-
ли пожарной техники не платили 
НДС. За счет этого мы построили 
новый завод на месте развалин — 
без кредитов возвели три новых 
корпуса. Вместе с коллективом 
подняли завод и заняли на рынке 
лидирующие позиции, которые 
удерживали до 2010-го.

Потом я перешел на другую 
работу, но, конечно, интересовал-
ся делами предприятия. 2011 год 
завод проработал на старых запа-
сах, а потом вновь начал падать. 
Доля на рынке сжалась с 30 до че-
тырех процентов, завод погряз в 
долгах. Руководители менялись 
как перчатки. Заговорили о при-
ватизации. Еще будучи директо-
ром, я выступал категорически 
против: перед глазами стояли 
примеры, когда предприятия ста-
новились частными и закрыва-
лись. И мне удавалось оттягивать 
этот процесс, аргументируя тем, 
что завод участвует в серьезных 
конкурсах на разработку страте-
гически важной спецтехники. Но, 
видимо, кому-то очень хотелось 
его продать. В феврале 2016 года 
арбитраж ввел на заводе времен-
ное наблюдение,  а  в  июне 
100 процентов акций предприя-
тия, принадлежавших Росимуще-
ству, были проданы частному 
лицу. Новый собственник пригла-
сил меня снова возглавить завод. 
Я согласился, потому что это 
предприятие мне очень дорого. Я 
по натуре созидатель, поэтому и 
ставлю перед собой и коллекти-
вом высокую планку — выйти на 
мировой уровень по качеству 
продукции, производительности 
труда, организации и культуре 
производства. Для этого есть все 
предпосылки. •

А К Ц Е Н Т
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недобросовестных производителей, 
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по их техническим возможностям

Владимир Казаков: Коллектив 
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чтобы быть конкурентоспособным.

АНАЛИЗ Что будет влиять 
на рынок жилья 
в ближайшей перспективе

Продажи 
без эмоций

Наталия Швабауэр, Свердловская область

В первом квартале в Свердловской области выдали 
10 614 ипотечных кредитов на 23 миллиарда рублей. 
Это на четверть больше количественно, чем год назад, и 
на 38 процентов — по объему средств.

Резкий всплеск произошел в марте, как и по всей стра-
не: российские банкиры расщедрились на 120 тысяч зай-
мов. Из них 4,3 тысячи было оформлено на Среднем Ура-
ле — суммарно на 9,6 миллиарда рублей. По оценке Банка 
России, этому способствовало снижение средневзвешен-
ной ставки до 8,7 процента — самая низкая в УрФО. А так-
же то, что часть потребителей, напуганная пандемией, 
предпочла вложить накопления в недвижимость.

Таким образом, емкость ипотечного портфеля сверд-
ловчан на 1 апреля достигла 248 миллиардов рублей, что 
на 13 процентов больше, чем на ту же дату прошлого года.

— Несмотря на это,  доля просроченной задолженно-
сти остается стабильно низкой — 0,9 процента. Это гово-
рит о том, что жители области ответственно подходят к 
планированию расходов, — комментирует начальник 
экономического управления Уральского ГУ Банка Рос-
сии Алексей Кориков.

Цифры за апрель вряд ли будут такими же высокими. 
В регионе итоги еще не подвели, но в целом по стране ана-
литики Объединенного кредитного бюро заметили дву-
кратное сокращение 
выдачи ипотеки по 
сравнению с мартом.

— В начале каран-
тина на рынок влия-
ли эмоции, причем 
зачастую противо-
положные. Кто-то 
был уверен, что все 
плохо и надо побы-
стрее купить жилье. 
Другие из тех же са-
мых новостей дела-
ли противополож-
ные выводы. Но сей-
час эмоциональный 
фактор уже оты-
гран, — считает Ми-
хаил Хорьков, ана-
литик Уральской па-
латы недвижимо-
сти. — Пока сниже-
ние связано в боль-
шей степени с огра-
ничениями в работе 
риелторов, МФЦ и Росреестра в разных регионах. Реаль-
ные последствия мы увидим через несколько месяцев, 
когда на рынок начнут влиять фундаментальные факто-
ры (платежеспособный спрос, реальные доходы населе-
ния, безработица). 

Чтобы поддержать застройщиков, правительство РФ 
запустило льготную ипотеку под 6,5 процента годовых и 
обновило условия «Семейной». По предварительным 
расчетам, обе программы обеспечат выдачу около 
320 тысяч кредитов, что позволит населению приобрес-
ти около 16 миллионов квадратных метров жилья. Сверд-
ловская область отреагировала очень быстро: именно 
житель Екатеринбурга получил первый кредит под 6,5 
процента еще до того, как льготную программу офици-
ально утвердили. Заемщик взял 2,8 миллиона руб лей в 
банке ВТБ, чтобы купить квартиру в новостройке. Кроме 
того, свердловские застройщики договорились со Сбер-
банком о снижении ставки для семейных ипотечников, у 
которых второй или последующий ребенок родился по-
сле 1 января 2018 года, до одного процента годовых, пока 
дом не введут в эксплуатацию. После жильцам придется 
платить пять процентов — или 1,4 весь срок кредита.

— В субсидировании ставок могут участвовать жилые 
комплексы, для возведения которых используются наши 
инвесткредиты. Дисконт распространяется не только на 
семейную, но и на другие программы, — пояснила Надеж-
да Астанкова, заместитель управляющего свердловским 
отделением Сбербанка.

Прогнозы федерального минстроя и ЦБ оптимистич-
ны: жилищное кредитование в этом году продолжит ра-
сти. Хотя и медленнее, чем раньше, но 8-—10 процентов 
плюсом обеспечены. А вот у риелторов взгляд более сдер-
жанный.

— За несколько лет ипотека превратилась в важный 
инструмент социальной политики. С одной стороны, хо-
рошо, что на рынок поступают новые средства. С другой 
стороны, это не всегда работает на качественное разви-
тие, часто на упрощение. Ипотека отлично действует в 
условиях роста рынка, но при рецессии ее можно рассма-
тривать лишь как антикризисную меру, сдерживающую 
падение оборотов. Поэтому приоритетной должна стать 
поддержка населения: важна не столько скидка, сколько 
то, чтобы люди начали работать и получать зарплату, — 
говорит Михаил Хорьков. 

Пока же заемщики, у которых резко изменилось фи-
нансовое положение, могут попросить отсрочку на пол-
года. Как по «базовому» закону об ипотечных каникулах 
от 2019 года (76-ФЗ), так и по недавно принятому, разре-
шающему отложить выплаты из-за сокращения доходов 
на треть и более (106-ФЗ от 03.04.20). По данным ЦБ, из 
4660 заявок на кредитные каникулы, поданных жителя-
ми Среднего Урала с 20 марта по 29 апреля, 1023 каса-
лись именно ипотеки. Почти все они уже рассмотрены, 
уровень одобрения составил 74 процента. •

Пока снижение 
связано в боль-
шей степени 
с ограничениями в 
работе риелторов, 
МФЦ и Росреестра. 
Через несколько 
месяцев на рынок 
начнут влиять 
фундаментальные 
факторы

Между тем

По итогам первого квартала 2020 года в Свердловской 
области введено в эксплуатацию 397,2 тысячи квадрат-
ных метров жилья — почти на 19 процентов больше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Из них 165 ты-
сяч сдано в Екатеринбурге, следом идет Верхняя Пыш-
ма (27,5 тысячи квадратов). На третьем месте — Сы-
серть (26,7 тысячи).

УСЛУГИ Чтобы сохранить бизнес, отели превратили в обсерваторы

Звездная болезнь
Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

Н
есколько екатерин-
бургских гостиниц 
превратились в об-
серваторы для турис-
тов. Например, в 
AVS-отель на Урал-
маше заселили при-
бывших из-за грани-
цы свердловчан, а 

раньше там находилось около 
80 врачей из 14-й больницы. Ка-
кие еще варианты использования 
гостиничных площадей возмож-
ны в новых реалиях и на что рас-
считывают их владельцы?

Общая картина неутешитель-
на. По словам отельеров, падение 
выручки за нынешний апрель по 
сравнению с тем же месяцем про-

шлого года составило 90 процен-
тов. Многие екатеринбургские 
гостиницы просто закрылись, в 
том числе «Маринс Парк Отель», 
«Тенет», Park Inn, «Онегин», 
«Лайнер» и другие. Владельцы 
нескольких заведений принима-
ли решение по каждому объекту 
отдельно.

— Под нашим управлением на-
ходятся шесть отелей. По каждо-
му просчитаны две экономичес-
кие модели — работающий отель с 
минимальной загрузкой или пол-
ная консервация. В начале апреля 
мы закрыли три, в остальных раз-
мещали гостей. Средняя загрузка 
в прошлом месяце составляла 
10—15 процентов, редко дотяги-
вала до 20-ти, — рассказала гене-
р а л ь н ы й  д и р е к т о р  U S TA 
Management Тамара Клишина.

Решившие бороться до конца 
ищут новые способы выживания, 
самый перспективный сегодня — 
перепрофилирование под обсер-
ваторы. Так, отели Клишиной еще 
в апреле приняли медиков ЦГКБ 
№ 1. После вспышки коронавиру-
са в больнице остальных врачей 
перевели на режим самоизоля-
ции, несмотря на отрицательные 
тесты. Отельеры оценили риски и 
согласились принять медиков. 
Задействовали отели «Москов-
ская горка» и «Центральный». 
Однако теперь им приходится 
жить в режиме постоянных сан-

мероприятий. Обустроили раз-
дельные входы в отель для сотруд-
ников разных подразделений, 
каждые два часа обрабатывают 
все общественные зоны, особен-
но дверные ручки, перила и кноп-
ки лифтов, установили не только 
санитайзеры, но и бактерицид-
ные рециркуляторы воздуха. 
Привыкли уже и к особой органи-
зации питания: завтраки и ужи-
ны только в одноразовой посуде. 
Кроме того, приходится следить, 
чтобы потоки гостей не пересека-
лись — для командировочных от-
ведена отдельная гостиница 
«Гранд Авеню». Хотя бывает, что 
«профиль» меняется буквально 
на ходу.

— Готовили отель «Атлантик» 
под обсерватор, ждали рейс с ту-
ристами. Сделали все необходи-

мое, провели обучение персона-
ла. Точная дата рейса была неиз-
вестна и переносилась в течение 
двух недель, мы были третьим об-
серватором на очереди. Поэтому, 
когда сработала другая заявка, 
мы буквально за один день снова 
превратились в отель. Сейчас в 
гостинице проживает группа. Та-
рифы низкие, но мы обеспечили 
себе минимум дохода на продол-
жительное время, — рассказала 
Клишина.

Впрочем, превратиться в 
«изолятор» все равно получится 
не у всех: требуется наличие от-
дельных входов в здание, что не 
всегда предусмотрено проектом. 
Кроме того, пятизвездочники, на-
пример, перепрофилироваться 
просто не хотят: берегут дорогую 
отделку. А некоторые эксперты к 
смене профиля изначально отно-
сятся скептически.

— В местных отелях практи-
чески нет автономных номеров 
с отдельной вентиляцией, по-
этому селить в гостиницы мож-
но только здоровых командиро-
вочных. Кроме того, после боль-
ных придется проводить такую 
дезинфекцию, что в номерах все 
придет в негодность. Неслучай-
но отели 4-5 звезд сразу закры-
лись, чтобы не менять потом ин-
вентарь. Но такое решение 
должны принять сами собствен-
ники, — считает эксперт по клас-

сификации отелей Нина Мар-
тинсон.

Президент Ассоциации малых 
гостиниц и хостелов Владимир 
Окуньков с коллегой согласен. 
Правда, по его мнению, в первую 
очередь закрылись не пятизвез-
дочники, а хостелы.

— Обсерватор в хостеле не 
устроишь, к тому же этот отель-
ный бизнес работает в основном 
на арендованных площадях. Там 
две проблемы. Первая с персона-
лом — платить нечем, работников 
в основном отправляют в отпуск 
без содержания. Вторая — с арен-
додателями. Кто-то из них терпит, 
а кто-то все равно требует аренд-
ную плату. А ведь в сложившейся 
ситуации выхода нет — только 
ждать, — рассуждает он.

По его словам, из всех сфер ту-
ризм и гостиничный бизнес по-
несли наибольшие потери. Впро-

чем, есть небольшой плюс: «клас-
сических» туристов в Екатерин-
бурге не более пяти процентов, 
остальные приезжают по делам 
бизнеса.

— В Екатеринбурге много госу-
дарственных и частных компа-
ний, до 95 процентов гостей едут 
по делам. Сейчас началось брони-
рование. На конец мая — начало 
июня уже есть командировочные. 
По моим прикидкам, оживится 
гостиничный бизнес к осени, но 
лишь на 30 процентов — этого хва-
тит на аренду и зарплату. Полно-
стью заработает только через год, 
— прогнозирует Окуньков.

Но если большие отели могут 
еще перепрофилироваться под 
апартаменты, то у хостелов вари-
антов нет. По мнению экспертов, 
они смогут найти клиентов, если 
будут напоминать о себе и сни-
жать цены. Поможет оживление 

внутреннего туризма — если оно, 
конечно, произойдет. А пока 
«надо терпеть», говорит Нина 
Мартинсон.

— Спрос будет восстанавли-
ваться постепенно, — считает Та-
мара Клишина. — Отели — индика-
торы деловой активности. Когда 
снимут ограничения, бизнес нач-
нет оживать. Думаю, что к преж-
ним показателям вернемся не 
скоро. Массовых мероприятий не 
будет еще долго: мы не сможем 
проводить конференции, банке-
ты и т.п., а это тоже скажется на 
экономике отелей.

По ее оценке, чтобы вернуть-
ся к прежним объемам, понадо-
бится полтора—два года при 
условии, что ограничения сни-
мут к лету и экономика страны 
начнет восстанавливаться. Кста-
ти, отельеры едины и в ценовых 
прогнозах: они готовятся к тому, 

что стоимость гостиничных 
услуг упадет. Отели 4-5 звезд бу-
дут забирать гостей у трехзвез-
дочников «привлекательными 
тарифами». Последним тоже 
придется снижать цены. Предло-
жение превысит спрос, обо-
стрится конкуренция — в итоге 
выиграют постояльцы. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Отельеры сетуют, что меры под-
держки пострадавших сфер биз-
неса не решат их проблем. Так, по 
словам Владимира Окунькова, 
беспроцентные кредиты на зар-
плату смогли получить единицы из 
его коллег, а уплата налогов лишь 
отсрочена.

А К Ц Е Н Т

Пятизвездочники перепрофилироваться 

не хотят: берегут дорогую отделку

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ Завод спецтехники осваивает новые рыночные ниши

Пожарная машина идет на взлет
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В екатеринбургских отелях сейчас 

почти нет гостей, а кое-где даже 

персонал отправлен в отпуск без 

содержания.
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Информационное сообщение
Екатеринбургская городская Дума сообщает: 
считать недействительным удостоверение № 188, выданное 
18 апреля 2019 года на имя помощника депутата Екатерин-
бургской городской Думы седьмого созыва Волкова Владими-
ра Геннадьевича.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1) пп. а п. 12 постанов-
ления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г.:

годовая финансовая 
(бухгалтерская) отчет-
ность, а также аудиторское 
заключение АО «ЕЭнС» 
размещены на официаль-
ном сайте Общества: http://
www.eens.ru в разделе «Ак-
ционерам и инвесторам/ 
Раскрытие информации/ 
Раскрытие информации. 
П о с т а н о в л е н и е  2 4  от 
2 1 . 0 1 . 2 0 0 4 .  Р е д .  о т 
30.01.2019 г.», а также на 
странице АО «ЕЭнС» на 
сайте ООО «Интерфакс-
Ц Р К И » *  п о  а д р е с у : 
http://www.e-disclosure.ru в 
разделе «Поиск по компа-
ниям/Отчетность/Бухгал-
терская (финансовая)»;

2) пп. б п. 12 постанов-
ления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г.: 

структура и объем за-
трат на производство и ре-
ализацию товаров (работ, 
услуг) АО «ЕЭнС» разме-
щены на официальном сай-
те Общества: http://www.
eens.ru в разделе «Акцио-
нерам и инвесторам/ Рас-

крытие информации/ Рас-
крытие информации. По-
с т а н о в л е н и е  2 4  о т 
2 1 . 0 1 . 2 0 0 4 .  Р е д .  о т 
30.01.2019 г.», а также на 
странице АО «ЕЭнС» на 
сайте ООО «Интерфакс — 
Ц Р К И » *  п о  а д р е с у : 
http://www.e-disclosure.ru в 
разделе «Поиск по компа-
ниям/Отчетность/Рынок 
электроэнергии»;

3) пп. г п. 12 постанов-
ления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г.: 

предложение о размере 
цен (тарифов), долгосроч-
ных параметров регулиро-
вания (при применении ме-
тода доходности инвести-
рованного капитала или 
метода долгосрочной ин-
дексации необходимой ва-
ловой выручки), подлежа-
щих регулированию в соот-
ветствии с Основами цено-
образования в области ре-
гулируемых цен (тарифов) 
в  эл е к т р о э н е р ге т и к е, 
утвержденными постанов-
лением Правительства Рос-
сийской Федерации от 
29 декабря 2011 г. № 1178, 
размещено на официаль-

ном сайте АО «ЕЭнС» по 
адресу: http://www.eens.ru 
в разделе «Акционерам и 
инвесторам/ Раскрытие ин-
формации/ Раскрытие ин-
формации. Постановление 
24 от 21.01.2004. Ред. от 
30.01.2019 г.»;

4) пп. в п. 45 постанов-
ления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г.: 

информация о деятель-
ности гарантирующего 
поставщика размещена на 
официальном сайте АО 
« Е Э н С »  п о  а д р е с у : 
http://www.eens.ru в раз-
деле «Акционерам и инве-
сторам/ Раскрытие инфор-
мации/ Раскрытие инфор-
мации. Постановление 24 
от  21 .01 .2004 .  Ред .  от 
30.01.2019 г.»;

5) пп. а п. 49 постанов-
ления Правительства РФ 
№ 24 от 21.01.2004 г.: 

информация о размере 
регулируемой сбытовой 
надбавки  с указанием ре-
шения уполномоченного 
органа об установлении та-
рифа на 2019 г. размещена 
на официальном сайте АО 

« Е Э н С »  п о  а д р е с у : 
http://www.eens.ru в разде-
ле «Акционерам и инвесто-
рам/ Раскрытие информа-
ции/ Раскрытие информа-
ции. Постановление 24 от 
2 1 . 0 1 . 2 0 0 4 .  Р е д .  о т 
30.01.2019 г.»;

6) пп. д п. 49 поста-
новления Правитель-
с т в а  Р Ф  №  2 4  о т 
21.01.2004 г.: 

информация об основа-
ниях для введения полного 
и (или) частичного ограни-
чения режима потребления 
электрической энергии 
размещена на официаль-
ном сайте АО «ЕЭнС» по 
адресу: http://www.eens.ru 
в разделе «Акционерам и 
инвесторам/ Раскрытие ин-
формации/ Раскрытие ин-
формации. Постановление 
24 от 21.01.2004. Ред. от 
30.01.2019 г.». 

* организация, аккредитован-
ная на проведение действий 
по раскрытию информации 
о ценных бумагах и об иных 
финансовых инструментах 
на основании решения Банка 
России от «11» декабря 2015 г. 
№ РБ-52-5/2427.

Информационное сообщение
Информация, раскрываемая акционерным обществом «Екатеринбургэнергосбыт» 
(АО «ЕЭнС») в соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии (постановление Правительства Российской 
Федерации № 24 от 21.01.2004 г. в ред. постановления Правительства Российской Федерации 
№ 622 от 30.04.2020 г.):

1. Форма проведения торгов

Тип и способ проведе-
ния торгов

Аукцион на понижение 
в электронной форме

Форма (состав участ-
ников)

Открытый

Способ подачи предло-
жений о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет
Право на заключение договора купли-продажи  
имущественного комплекса 
(далее — «Имущество»)

Адрес расположения 
Имущества

Свердловская область, г. Новоуральск, 
ул. Шевченко, 2

Состав 
Имущества

Имущественный комплекс «Складское хозяй-
ство» (7 объектов недвижимого имущества, 1 зе-
мельный участок, вместе с 19 единицами движи-
мого имущества) (подробный перечень имуще-
ства приведен по месту проведения торгов и на 
сайте организатора торгов)

3. Информация о собственнике

Наименование
Акционерное общество «Уральский электро-
химический комбинат» (АО «УЭХК»)

Местонахождение
624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес
624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной 
почты

EITolstobrova@rosatom.ru;
AVPervova@rosatom.ru 

Контактные лица

Толстоброва Елена Игоревна, 
тел.: (34370) 5-78-13; 8-912-62-32-151
Первова Александра Вячеславовна, 
тел. (34370) 5-20-60

4. Организатор торгов

Ответственное лицо за 
проведение торгов (да-
лее — Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью 
«Экспертные системы» (ООО «Экспертные си-
стемы») (экспертныесистемы.рф)

Местонахождение
664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Почтовый адрес
664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Адрес электронной 
почты

torgi38@gmail.com

Контактные лица
Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс (3952)70-66-40

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная (макси-
мальная) цена

37 000 000 (Тридцать семь миллионов) рублей 
00 копеек с НДС 20%

Величина понижения 
начальной цены (шаг 
аукциона)

680 000 (Шестьсот восемьдесят тысяч) 
рублей

Величина повышения 
цены от предыдущего 
предложения (шаг аук-
циона на повышение)

680 000 (Шестьсот восемьдесят тысяч) 
рублей

Цена отсечения (ми-
нимальная цена)

20 000 000 (Двадцать миллионов) рублей 
00 копеек с НДС 20%

Условия, варианты и 
сроки оплаты по дого-
вору, заключаемому по 
результатам аукциона, 
а также информация о 
способах обеспечения 
исполнения обяза-
тельств по договору

В Документации и в форме договора купли-
продажи, являющейся  неотъемлемой частью 
аукционной документации

Условие о задатке

Задаток считается перечисленным с момента за-
числения в полном объеме на указанный ниже 
расчетный счет (п. 5.8 Извещения). Данное изве-
щение является публичной офертой для заклю-
чения договора о задатке в соответствии со ста-
тьей 437 Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации, а подача Претендентом заявки и пере-
числение задатка являются акцептом такой 
оферты, после чего договор о задатке считается 
заключенным в письменной форме

Размер задатка 3 000 000 (Три миллиона) рублей

Реквизиты для пере-
числения задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810420110002689 в Филиале № 5440 
Банка ВТБ  (ПАО) г. Новосибирск, 
БИК: 045004719 к/с: 30101810450040000719 
получатель ООО «Экспертные системы» 
(ИНН 3811138171, КПП 381101001). В платеж-
ном поручении в поле «назначение платежа» не-
обходимо указать: Задаток для участия в аукцио-
не от 16.06.2020 по продаже имущественного 
комплекса «Складское хозяйство» , расположен-
ного по адресу:  г. Новоуральск, ул. Шевченко, 2

Срок перечисления за-
датка

Задаток подлежит перечислению в срок, обес-
печивающий своевременное поступление на 
счет получателя, но не позднее времени и даты 
окончания подачи заявок на участие в торгах

Возвращение задатка
Осуществляется в порядке, установленном 
в п. 2.6 Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата и время начала 
приема заявок

14.05.2020 10.00 (время московское)

Дата и время заверше-
ния приема заявок

15.06.2020 10.00 (время московское)

Порядок подачи

Заявка на участие в аукционе должна быть по-
дана в электронной форме на электронной 
торговой площадке. Перечень документов, ко-
торые должны быть приложены к заявке, изло-
жен в п. 2 Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата рассмо-
трения заявок

не позднее 15.06.2020 15.00 (время москов-
ское)

Оформление протокола 
рассмотрения заявок

Порядок оформления и размещения протоко-
ла установлен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время начала 
аукциона

16.06.2020 10.00 (время московское)

Дата и время заверше-
ния аукциона

16.06.2020 не позднее 15.00 
(время московское)

Место проведения аук-
циона

на электронной торговой площадке: 
Электронная торговая площадка; 
http://eltorg.org/ (далее — ЭТП)

Порядок проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на 
электронной торговой площадке в порядке, пре-
дусмотренном статьями 447—449 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, Документацией 
и в соответствии с правилами работы электрон-
ной торговой площадки

Победитель аукциона
Победителем аукциона признается лицо, пред-
ложившее наиболее высокую цену в соответ-
ствии с п. 3.2.5. Документации

Срок заключения до-
г о в о р а  к у п л и -
продажи

Договор заключается в течение 20 (Двадцати) 
рабочих дней, но не ранее 10 (Десяти) кален-
дарных дней со дня опубликования протокола 
об итогах аукциона

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами доку-
ментов и условиями аукциона

Место размещения 
в сети «Интернет»

Документация находится в открытом доступе  
начиная с даты размещения настоящего извеще-
ния в информационно-телекоммуни кационной 
сети «Интернет» по следующим адресам: Элек-
тронная торговая площадка; http://eltorg.org. По-
рядок получения Документации на электронной 
торговой площадке определяется правилами 
электронной торговой площадки. Информаци-
онное сообщение о проведении аукциона также 
опубликовано в федеральном печатном издании 
«Российская газета»

Порядок ознакомле-
ния с документацией

В сети «Интернет» — в любое время с даты раз-
мещения. По адресу Организатора — с 12.00 до 
17.00 в рабочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие право 
на обжалование дей-
ствий (бездействий) ор-
ганизатора, продавца, 
комиссии, если такие 
действия (бездействие) 
нарушают его права и 
законные интересы

Любой Претендент, участник аукциона

Место обжалования
Центральный арбитражный комитет Госкор-
порации «Росатом»

Электронный адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24

Порядок обжалования Содержится в п. 5 Документации

Извещение 
о проведении аукциона

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Предприятия Среднего Урала 
мобилизовали ресурсы для борьбы с пандемией

Сводки из цехов
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

С
ложная эпидемиоло-
гическая ситуация 
ударила по экономи-
ке, но в то же время 
создала точки роста 
на многих предприя-
тиях Свердловской 
области: компании, 
выпускающие меди-

цинские изделия и технику, мо-
билизуют ресурсы, ведь спрос на 
их продукцию вырос многократ-
но. Сегодня более полусотни 
предприятий региона занимают-
ся выпуском медицинских това-
ров, а 158 компаний перепрофи-
лировали производство для вы-
пуска продукции, необходимой 
для борьбы с распространением 
коронавирусной инфекции.

— Спасибо губернатору и пра-
вительству области за вклад в 
развитие промышленности стра-
ны. Потому что именно сохране-
ние компетенций свердловских 
заводов привело к тому, что на се-
годняшний день мы имеем само-
стоятельную возможность разви-
вать производство медицинской 
техники в сложных условиях, от-
вечать на все вызовы, которые 
перед нами стоят, — сказал на не-
давней встрече промышленни-
ков заместитель министра про-
мышленности и торговли РФ 
Олег Бочаров.

Так, более чем в 10 раз увели-
чили выпуск бактерицидных об-
лучателей на заводе электроме-
дицинской аппаратуры в Екате-
ринбурге. Если полгода назад там 
выпускали 300 единиц, то уже к 
июню объем вырастет до 5000 об-
лучателей в месяц. Причем уско-
ренно развивается производство 
самых востребованных моделей, 
которые позволяют дезинфици-
ровать помещения в присутствии 
людей. Значит, их можно устанав-
ливать не только в больничных 
палатах, но и в офисах, торговых 
центрах, залах кафе.

— Это говорит о том, что ураль-
ская промышленность готова вы-
полнить любые задачи как в 
«мирное» время, так и в условиях 
режима повышенной готовности. 
Сейчас частично сняты ограни-
чения для бизнеса, и, чтобы ми-
нимизировать риски заражения 
персонала, такая техника потре-
буется многим, — подчеркивает 
заместитель губернатора Сверд-
ловской области Алексей Орлов.

Под новые условия компании 
перестраиваются буквально на 
ходу. В научно-производственном 
холдинге ВМП, который специа-
лизируется на изготовлении со-

временных антикоррозийных 
покрытий, начали выпускать  но-
вую продукцию — диспенсеры для 
автоматической подачи антисеп-
тиков. Сейчас это предмет номер 
один в каждом магазине и других 
общественных местах.

За несколько недель на инно-
вационном химическом пред-
приятии «БиоМикроГели» смон-
тировали и запустили линию по 
производству новейших дезин-
фицирующих средств. Даже на-
звание препарата расшифровы-
вается по-боево му: «Эффектив-
ный ликвидатор вируса». Разра-
ботан «ликвидатор» был задолго 
до COVID-19, но внедрение нова-
ции пандемия резко ускорила.

Сейчас каждую смену выпус-
кают по 10 тысяч литров концен-
трированного антисептического 
средства, при помощи которого 
проводится дезинфекция улиц, 
транспорта, больниц и прочих 
потенциальных или уже выявлен-
ных очагов заражения. Причем, 
что важно для производителей, с 
момента старта проекта не воз-
никло никакой волокиты с разре-
шительными документами, все 
препараты протестированы и со-
ответствуют ГОСТу.

Часть продукции предприни-
матели направили общественной 
организации «Аистенок» для по-
мощи малообеспеченным се-
мьям. Благотворительность в пе-
риод пандемии стала для работа-
ющего бизнеса обычной статьей 
расходов. Сотни миллионов руб-
лей направляют промышленные 
гиганты, такие как ЕВРАЗ, УВЗ, 
РМК на приобретение для муни-
ципалитетов, где расположены 
их производственные площадки, 
средств защиты и тестирования 
на коронавирус.

В канун майских праздников, 
когда в Свердловской области 
был объявлен масочный режим, в 
Новоуральске запустили новое 
производство средств защиты. 
Две линии по выпуску медицин-
ских масок на Средний Урал до-
ставили из Китая. На покупку 
оборудования около десяти мил-
лионов рублей выделили ураль-
ские меценаты. Производство на-
ладили меньше чем за сутки.

— Здесь было пустое помеще-
ние, мы его отмыли, подготовили, 
залили полы, провели сжатый 
воздух, необходимый для этого 
оборудования, электричество, — 
рассказал журналистам началь-
ник нового цеха Олег Жиляев.

Производительность линии — 
до пяти миллионов масок в ме-
сяц. И, хотя в Интернете не утиха-
ют споры о действенности масоч-
ного режима, уральцы в эффек-
тивности своей продукции уве-
рены: каждую повязку проверя-
ют на специальной установке, ко-
торая имитирует дыхание чело-
века. Маска должна задерживать 

минимум 95 процентов частиц, 
размер которых в 200 раз меньше 
толщины человеческого волоса. 
Чтобы соответствовать такому 
уровню защиты, на заводе тести-
ровали сразу несколько материа-
лов от разных поставщиков, пока 
не выбрали подходящий.

Сейчас линия работает круг-
лосуточно, в первую очередь мас-
ки направляют в местные боль-
ницы. По сообщению оператив-
ного штаба региона, еще четыре 
предприятия Среднего Урала 
оформляют документы на произ-
водство медицинских масок. А 
совокупная мощность этих пло-
щадок составит уже 12 миллио-
нов изделий в месяц.

Тем временем ученые Ураль-
ского федерального университе-
та внедрили инновационные тех-
нологии массовой стерилизации 
медицинских изделий. Для лик-
видации вирусов используют хо-
лодную плазму.

— Разработанный нами при-
бор «ПлазмаМед», получивший 
недавно признание в Китае, вы-
рабатывает низкотемператур-
ную плазму. Быстро проникая в 
складки и полости тканей, она за 
секунды уничтожает бактериаль-
ные клетки. После обработки 
средства защиты не только не те-
ряют своих свойств, но и способ-
ны лучше задерживать вирусы, — 
пояснил научный руководитель 
студенческого конструкторского 
бюро УрФУ Владимир Пестов.

Готовые партии масок, хала-
тов и других изделий специалис-
ты дважды прогоняют через ли-
нейный ускоритель электронов, 
чтобы обеспечить100-про цент-
ную стерильность и убить все 
бактерии. Сотрудники центра ра-
ботают в две смены и уже пошли 
на рекорд, обработав холодной 
плазмой более полумиллиона ме-
дицинских масок. •

А К Ц Е Н Т

Благотворительность в период 

пандемии стала для работающего 

бизнеса обычной статьей расходов

Прямая речь

Евгений Куйвашев, губернатор Свердловской области: 

— Наши компании сейчас нарабатывают совершенно новые компетен-

ции, и я точно знаю: после того как мы одержим победу над коронавиру-

сом, эта продукция будет востребована. Имея такой научный потенциал, 

такую поддержку, желание работать и профессиональные коллективы, 

мы обязательно займем свою нишу, в том числе на мировом рынке.

Новая линия в Новоуральске выда-

ет в месяц до пяти миллионов 

медицинских масок.
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Особое значение для Урала имеет ситуация на 
мировом рынке меди, ведь два здешних холдин-
га — Уральская горно-металлургическая (УГМК) 

и Русская медная (РМК) компании — суммарно произво-
дят свыше половины этого металла в России.

Цены на медь на Лондонской бирже с 16 по 31 января в 
связи со вспышкой коронавируса в КНР резко упали — 
с 6301 до 5570 долларов за тонну. После небольшого вос-
становления последовал новый резкий спад — до 4617 дол-
ларов 23 марта. Затем котировки стали потихоньку расти, 
и на 12 мая цена достигла 5231 доллара. «Столь резкая 
смена трендов указывает на доминирование спекулятив-
ной составляющей. Участники рынка в очередной раз 
проявили повышенную чувствительность к циркулирую-
щим в СМИ новостям», — осторожно комментируют пики 
графика аналитики УГМК на сайте компании. По мнению 
некоторых экспертов, финансовое состояние этого хол-
динга как раз может ухудшиться в связи с тем, что он име-
ет значительную долговую нагрузку. Впрочем, фатальных 
последствий не будет: УГМК весьма устойчива.

— Мировой рынок меди испытывает негативное влия-
ние от падения деловой активности в связи с распростра-
нением COVID-19. Это привело к снижению спроса на 
металл и, следовательно, падению мировых цен, которое 
в марте составило порядка 20 процентов. Однако РМК 
при построении финансовой модели деятельности всегда 
исходила из консервативных оценок состояния и пер-
спектив рынка. Это позволило создать запас прочности, 
который вместе с мерами по управлению себестоимо-
стью продукции обеспечивает компании стабильность 
при различных сценариях развития событий, в том числе 
при снижении биржевых цен на медь, — сообщили «РГ» в 
департаменте информационной политики РМК.

В компании отмечают: по мере снятия ограничений в 
Китае, на долю которого приходится более половины ми-
рового потребления меди, на рынке наблюдается восста-
новление спроса. А сокращение добычи на рудниках в Ла-
тинской Америке (закрытых из-за того же коронавируса. 
— Прим. ред.) оказывает поддержку ценам. В целом вос-
становление мировых цен на рафинированную медь бу-
дет зависеть от скорости преодоления последствий пан-
демии и возобновления деловой активности в странах 
Запада, которые являются основными потребителями го-
товой медьсодержащей продукции, считают в РМК.

— В 2020 году я бы не стал ожидать быстрого восста-
новления глобального рынка меди. Тем не менее импорт 
в КНР уже стал увеличиваться, что внушает определен-
ный оптимизм, — отмечает Леонид Хазанов. — Однако со-
кращения объемов добычи медных руд и выпуска чис-
того металла избежать не удастся. В основном это кос-
нется рудников и заводов с высокими издержками и 
низкой рентабельностью, расположенных в Европе, Се-
верной и Южной Америке. Российским же компаниям 
будет все-таки полегче, так как они давно проводят по-
литику рациональной оптимизации финансовых ресур-
сов и не распыляют средства на множество дорогостоя-
щих инвестиционных проектов. Да и государство не 
оставит их в беде.

По мнению Ильдара Мухутдинова, мировая промыш-
ленность будет адаптироваться к последствиям панде-
мии еще и в 2021 году, а спрос на металлы может в итоге 
снизиться на 10—15 процентов. Высокая стоимость дол-
лара и евро не особенно смягчит это падение для экспор-
теров, поскольку кризис мирового масштаба. Однако, по 
его словам, металлургия — достаточно простая отрасль, 
которая следует за бизнес-циклом. В фазе падения при 
любом кризисе она находится около года-двух, затем на-
чинается восстановление: нужно строить автомобили, 
оборудование, дома, дороги, энергомощности — все это 
требует металла. После кризиса 2008 года отрасль вос-
становилась примерно к 2011-му, после спада 2015-го — к 
2017-му. В этот раз металлургия выберется из ямы к кон-
цу 2021-го — началу 2022 года. •

Выжидание 
металла

ОБРАЗОВАНИЕ Управленцев 
научат вести бизнес 
в сложных условиях

Курс бойца

Ольга Штейн, Свердловская область

Региональное министерство международных и внеш-
неэкономических связей вместе с бизнес-школой 
Уральского федерального университета завершили на-
бор кандидатов на участие в Президентской програм-
ме для управленцев. В конце мая к занятиям приступят 
60 руководителей предприятий и организаций, пред-
ставляющих разные отрасли экономики. В этом году 
курс решили усилить антикризисной проблематикой.

Программа реализуется в регионе уже 22 года, ее со-
держание актуализируется в соответствии с запросами 
бизнеса и времени. 66 процентов стоимости оплачивают 
федеральный и областной бюджеты. С 1997 года профес-
сиональную переподготовку прошли 2583 руководите-
ля, 738 специалистов побывали на стажировке за грани-
цей. От кандидатов требуется наличие высшего образо-
вания, общий стаж работы от пяти лет, два года из кото-
рых — на руководящей должности, возраст от 25 до 50 лет.

— Президентская программа чрезвычайно пластична, 
ее преподаватели всегда работают на пике самых совре-
менных вызовов, используя как традиционные, так и са-
мые новые материалы, методики. После кризиса 2009 го-
да ни один выпускник программы не потерял работу и не 
свернул бизнес. В активе некоторых предприятий есть 
уже целые управленческие команды, подготовленные в 
рамках этого проекта, а конкурс год от года растет, — го-
ворит министр международных и внешнеэкономичес-
ких связей области Василий Козлов.•
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ПЕРСПЕКТИВА 
Тюменский 
стройкомплекс 
вновь 
наращивает 
обороты

КОМАНДА 
«ВИРА!»

Иван Ман, Тюменская область

В Тюменской области запущено 
около 1600 предприятий стро-
ительного комплекса. Отрасль 
наращивает обороты, наверс-
тывая упущенное во время ре-
жима повышенной готовности. 
Набранные темпы позволяют 
говорить о том, что важнейшие 
объекты социального назначе-
ния, финансируемые из бюдже-
та, удастся ввести в эксплуата-
цию в соответствии с ранее 
утвержденным графиком, а не-
которые даже досрочно.

Уверен в этом заместитель гу-
бернатора, начальник главного 
управления строительства Тю-
менской области Сергей Шус тов. 
По его словам, сегодня в регионе 
возводят десять школ и пять дет-
садов. Запланировано заложить 
в нынешнем году еще 26 школ 
и 18 дошкольных учреждений. 
Среди объектов, где работы идут 
с опережением задания, — Центр 
спортивной гимнастики. Это со-
лидное по размерам здание пло-
щадью около шести тысяч квад-
ратных метров, внутри которого 
появятся современные залы для 
занятий гимнастикой, хореогра-
фией, трансформируемые три-
буны на 256 мест. Контракт на 
строительство был подписан вес-
ной 2019-го, и, как ожидается, 
через считанные месяцы центр 
сдадут госкомиссии. Сейчас во-
круг него благоустраивают тер-
риторию.

Следует сказать, что полной 
остановки отрасли удалось избе-
жать. В силу технологической 
специфики не прерывалось про-
изводство на предприятиях по 
выпуску железобетонных изде-
лий, заводов с обжиговыми печа-
ми. Активно шли работы в рам-
ках антипаводковых мероприя-
тий. Уже 6 апреля областное пра-
вительство отдельным постанов-
лением разрешило предприяти-
ям стройкомплекса возобновить 
деятельность. Разумеется, с усло-
вием беспрекословного выпол-
нения санитарных требований, 
направленных на предупрежде-
ние распространения коронави-
русной инфекции. Соответству-
ющий контроль ведут совместно 
сотрудники Роспотребнадзора, 
полиции и главного управления 
строительства. Отрасль входит в 
привычный ритм, обеспечивая 
занятость десятков тысяч чело-
век, в значительной степени при-
давая устойчивость всему эконо-
мическому механизму региона.

Ситуация сегодня везде не-
простая: во всех без исключения 
субъектах РФ произошел по по-
нятным причинам спад жилищ-
ного строительства, разбалан-
сированы рынки недвижимости. 
Тюменская область не исклю-
чение. В этом году намечалось 
взять планку в 1756 тысяч квад-
ратных метров, что примерно на 
десять процентов больше, чем в 
предыдущем. В первом кварта-
ле введена десятая часть запла-
нированного. Темпы будут, без 
сомнения, увеличиваться, как 
и объем продаж жилья, снизив-
шийся в первые месяцы года на 
60 процентов. А пока на первич-
ном рынке квартир более чем 
достаточно для удовлетворения 
спроса, в том числе по ипотеч-
ным сделкам, — свыше 12 тысяч. 
Продолжается реализация ам-
бициозных проектов — строятся 
крупные жилищные комплексы, 
готовятся к старту новые. Так, 
Сбербанк предоставил одному 
из девелоперов 1,6 миллиарда 
рублей в рамках льготного кре-
дитования с пониженной став-
кой по программе субсидирова-
ния Минэкономразвития РФ.

Не прекращается благо-
устройство тюменских городов и 
сел. В областном центре продол-
жается строительство новой на-
бережной — составного элемента 
на глазах преображающегося ле-
вобережья. В нынешнем году от-
ремонтируют свыше 700 кило-
метров дорог, большей частью 
сельских, межмуниципальных. 
Если стройки идут, значит, жизнь 
продолжается. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

На первичном 
рынке региона 
квартир более чем 
достаточно для 
удовлетворения 
спроса, в том числе 
по ипотечным 
сделкам, — свыше 
12 тысяч

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872, и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, ока-
зывающий услуги по транспортировке газа, раскрыл информа-
цию, подлежащую раскрытию в соответствии с Постановлени-
ем Правительства РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС Рос-
сии от 18.01.19 №38/19, на официальном сайте Общества по 
адресу: www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Людмила Борисова, УрФО

Н
а продовольствен-
ных рынках регио-
на наблюдается па-
дение спроса и из-
менение структуры 
потребления: доро-
гим товарам люди 
все чаще предпочи-
тают более деше-

вые, например, говядине и сви-
нине — курятину, натуральным 
молочным продуктам — замени-
тели. Пока это удерживает про-
дажи от прогнозируемого сни-
жения на 5—7 процентов. Значи-
тельно снизились объемы реа-
лизации тепличных овощей. Как 
в этой ситуации перестраивают 
свою работу уральские произ-
водители продовольствия, вы-
яснял корреспондент «РГ».

Тележки заполняли с горкой
— Из-за пандемии коронави-

руса, панических настроений с 
середины марта начался ажио-
тажный спрос на наши продук-
ты, — рассказывает Александр 
Берестов, президент южно-
уральского объединения «Со-
юзпищепром». — Сколько мы ни 
объясняли через СМИ, что про-
изводим в месяц 38 тысяч тонн 
круп, овсяных хлопьев, лапши, 
макарон, муки, растительного 
масла и других продуктов, кото-
рых хватит, чтобы накормить 
несколько городов-миллион-
ников, ничего не помогало. За-
полнив тележки с горкой, люди 
устраивали столпотворение у 
касс. В первые четыре недели ка-
рантина число заявок на нашу 
продукцию взлетело в 2—3 раза, 
из-за этого у компании возник-
ли логистические проблемы — 
нам не хватало машин для вы-
воза товаров. Особенно страда-
ли поставки в Москву и Санкт-
Петербург, крупным сетям.

Но постепенно ситуация ста-
билизировалась, в конце апре-
ля — начале мая ажиотаж схлы-
нул и пищевики выдохнули. 
Зато кризис показал запас проч-
ности: справились и с производ-
ством, и с доставкой, готовы 
были задействовать в случае 
чего новые производственные 
м о щ н о ст и ,  за п у щ е н н ы е  в 
2019 году, отмечает руководи-
тель агрохолдинга.

Сейчас в компании приступи-
ли к посевной: важно весной за-
ложить основу будущего урожая, 
чтобы не переживать осенью. К 
слову, агропромышленный комп-
лекс Челябинской области вооб-
ще отличает наличие в регионе 
целого ряда крупных холдингов, 
осуществляющих всю цепочку 
производства — от выращивания 
сырья до выпуска готовых про-
дуктов питания. Это значительно 
повышает устойчивость произ-
водителей к любым кризисам.

Сегодня бизнес понимает, 
что в ситуации нестабильности 
всех особенно волнуют цены на 
продукты питания. Пока их уда-
ется удерживать, но расходы 
производителей растут, по-
скольку дорожает все, что поку-
пают на валюту. В перспективе 
рост цен неизбежен. Насколь-
ко — пока вопрос, потому что 
нельзя не учитывать и противо-
положный вектор: у населения 
сократились доходы, падает по-
купательская способность. Но 
цена продуктов на полке зави-

сит не только от пищепрома, но 
и от транспортных компаний, 
торговых наценок. Как считает 
Берестов, в каждом звене при-
быль должна быть адекватна те-
кущей ситуации: важно, чтобы 
все участники рынка вели себя 
цивилизованно, а правитель-
ство разработало эффективные 
меры поддержки, ведь произ-
водство продуктов питания — 
отрасль стратегическая.

Молоко не выпивается
В отличие от круп и макарон, 

скоропортящуюся молочку ни-
кто тележками, конечно, не заку-
пал. Здесь ситуация иная.

— В федеральных сетях в апре-
ле продажи нашей продукции 
упали на 5—10 процентов. А ее се-
бестоимость, как и у всех агро-
производителей, растет: упаков-
ка, запчасти для агротехники им-
портные, их цены напрямую за-
висят от курса доллара. Выручает 
то, что работаем на собственном 
сырье, — говорит директор ком-
пании «Подовинновское моло-
ко» Сергей Мельников.

На крупнейшем в регионе 
сельхозпредприятии «Подовин-
ное» держат 2800 коров. Четы-
ре года назад аграрии взяли в 
аренду простаивавший молоч-
ный завод в Южноуральске, ре-

конструировали. Стали произ-
водить продукцию под соб-
ственной торговой маркой для 
соцсферы и крупных торговых 
сетей Челябинска и области. 
Сейчас перерабатывают 70 тонн 
молока в сутки, а доля компа-
нии на региональном рынке до-
стигает 15—20 процентов.

Руководитель отмечает, что, 
помимо роста себестоимости из-
за скачка валют, натуральная мо-
лочная продукция, которая преж-
де была вынуждена конкуриро-
вать с фальсификатом, вероятно, 
подорожает и из-за введения обя-
зательной электронной ветери-
нарной сертификации по системе 
«Меркурий». С 1 июля 2020 года 
оформление ветсертификатов 
будет обязательно для четырех 
основных категорий — это сухие 
молочные продукты, сыр, сли-
вочное масло и молочные консер-
вы. А с ноября в их число войдут  
питьевое молоко в потребитель-
ской упаковке, кисломолочная 
продукция из термообработан-
ного молока и мороженое.

Если что, 
перейдем на картошку

Пожалуй, наиболее стабиль-
ная ситуация с продажами ово-
щей открытого грунта — картофе-
ля, моркови, свеклы, капусты, 

лука. По словам руководителя 
компании «Картофель» Игоря 
Картузова, она мало чем отлича-
ется от «доковидной». Был не-
большой скачок спроса, но сгла-
дился. Народ выложил семейные 
бюджеты на закупку гречки и ма-
карон, потому картошку особо и 
не берут. К тому же местная поч-
ти закончилась. А свежая импорт-
ная существенно дороже.

Будет ли дороже картофель 
осенью против прежнего сезона? 
Судите сами. Себестоимость рас-
тет: электроэнергия подорожала 
на 20 процентов, дизельное топ-
ливо — на 1 рубль за литр, импорт-
ные запчасти, средства защиты 
растений — на 30 процентов. Рост 
неизбежен, но на осень эксперт 
прогнозирует прежнюю цену — 
8—10 рублей за килограмм, что 
связано с перепроизводством 
картофеля в Свердловской облас-
ти. Дорожает местный картофель 
обычно к весне, когда его остает-
ся мало. Вообще хранение дает 
удорожание каждый месяц на 
рубль: к весне цена вырастает с 
8 до 15 рублей за килограмм.

Такой прогноз по овощам по-
требителей должен радовать. 
Вот только не все сельхозпроиз-
водители выдержат ценовые 
ножницы и удержатся на рынке. 
Мелкие хозяйства пострадают 
сильнее — те, у кого велика доля 
ручного труда, кто не успел за-
ранее купить удобрения для по-
севной, не приготовил семена 
из-за отсутствия средств.

Ту же тенденцию на рынке Тю-
менского региона отмечает Ген-
надий Рязанов, генеральный ди-
ректор агрофирмы «КРиММ».

— У людей становится меньше 
денег — это меняет спрос на овощ-
ную продукцию. В связи с этим 
уже два года мы вынужденно тор-
гуем оптом по очень низкой цене, 

близкой к себестоимости. Обыч-
но с марта большинство торго-
вых сетей вообще не берут рос-
сийские овощи, предпочитая 
привозные. Но в этом году спрос 
был и в марте: видимо, импорт 
просел из-за коронавируса. Нам 
удалось сохранить объемы реа-
лизации, в том числе на экспорт. 
В апреле поставили семена кар-
тофеля в Сербию, продолжаем 
отгружать в Узбекистан, хотя там 
платежеспособность резко со-
кращается, — рассказал Рязанов.

Все же к осени, считает глава 
хозяйства, рост затрат приведет к 
удорожанию картофеля и овощей 
на 2—3 процента. Есть ли у аграри-
ев ресурсы для снижения себесто-
имости? Передовые сельхозпред-
приятия занимаются этим посто-
янно, повышая интенсивность хо-
зяйствования. Так, агрофирма за 
шесть лет подняла урожайность 
продовольственного картофеля с 
35 до 55 тонн с гектара.

Геннадий Рязанов отмеча-
ет, что за всю историю суще-
ствования компании — с начала 
90-х — команда КРиММа пере-
живает уже пятый экономичес-
кий кризис.

— Но я впервые дождался пра-
вильного решения: финансовый 
регулятор снизил ключевую став-
ку до 5,5 процента, что влечет за 
собой снижение банками про-
центов по новым кредитам, — го-
ворит он.

Несмотря на проблемы, ураль-
ские аграрии готовы произвести 
столько продукции, сколько по-
требуется региону — и не только. 
Никто из опрошенных нами ру-
ководителей хозяйств снижать 
объемы не планирует. •

А К Ц Е Н Т

Мелкие хозяйства пострадают сильнее — 

те, у кого велика доля ручного труда, 

кто не успел заранее купить удобрения 

для посевной, не приготовил семена 

из-за отсутствия средств

ТЕНДЕНЦИИ Изменения на рынке продовольствия в связи 
с пандемией заставили перестраиваться производителей

Нет пищи для паники

КОНТРОЛЬ «РГ» выяснила, как магазины соблюдают правила безопасности

Кто не спрятался
Татьяна Казанцева, 

Екатеринбург

В 
начале мая по решению суда 
закрылся гипермаркет «Ги-
пербола» в самом центре 

Екатеринбурга. Санитарные вра-
чи обнаружили массу наруше-
ний: продавцы явно пренебрега-
ли масками и перчатками, в зале 
отсутствовала специальная раз-
метка (не соблюдалась полутора-
метровая дистанция), ряд продук-
тов продавали на развес.

МЧС ежедневно напоминает 
уральцам с помощью СМС, что по 
указу губернатора в обществен-
ных местах и транспорте жители 
обязаны использовать санитарно-
защитные маски. Однако на днях 
вице-губернатор Павел Креков 
констатировал, что люди не со-
блюдают ограничительные меры. 
Отвечать за их беспечность, судя 
по всему, придется юрлицам: они 
несут ответственность за масоч-
ный режим на своей территории.

Чтобы узнать, как соблюдают-
ся меры безопасности, коррес-
понденты «РГ» посетили свыше 
десятка торговых точек в разных 
районах Екатеринбурга.

В магазинах ценовой катего-
рии «выше средней» как будто все 
неплохо. Так, посетители «Гастро-
номии» в ТЦ «Покровский» мо-

гут воспользоваться не только ан-
тисептиком, но даже бесплатны-
ми одноразовыми перчатками. 
Персонал экипирован с ног до го-
ловы и вооружен сани тайзерами-
распылителями. Все в порядке с 
разметкой у касс и с количеством 
покупателей. Хотя понятно, что 
число последних регулируют не 
столько новые правила, сколько 
достаточно высокие цены.

В «Бристоле» вывешено объ-
явление «Без масок не пускаем!». 
И это не формальность — действи-
тельно не пускают, вежливо, но 
настойчиво напоминая об этом. 
Покупатели маски надевают, но 
порой ворчат: «Алкомаркетам за-
претили находиться в жилых до-
мах, вот они и трясутся, перестра-
ховываются». Но даже если мотив 
таков, он работает.

«Красное и Белое» на окраине 
Академического, 15 минут до за-

крытия: покупателей нет, персо-
нал обсуждает последние новос-
ти: «В одной нашей точке поли-
ция выписывала штрафы, поэто-
му директор приказал: без масок 
не пускать». Как раз в этот момент 
в дверях появляется запыхавший-
ся клиент — без индивидуального 
средства защиты. И его действи-
тельно не пускают.

Впрочем, в точке этой же сети 
в районе Кольцово все по-дру-
гому: расстояние между кассами 
меньше полутора метров, размет-
ка стерлась, и замечено, что про-
давцы — без масок и перчаток — 
любят хватать газировку за гор-
лышко. Наплыв покупателей к ве-
черу такой, что дистанцию со-
блюсти невозможно…

В большом «Кировском» на 
улице Соболева правила соблю-
дают неплохо, особенно с тех пор, 
как охранников-мигрантов «уси-

лили» сотрудниками ЧОП. Раз-
метку на пол у касс здесь нанесли 
давно, но чоповцы теперь строго 
следят за дистанцией. Если что —  
делают замечания. У входа в тор-
говый зал стоит флакон с дезин-
фицирующей жидкостью, все 
продавцы в масках и перчатках. И 
проветривать здесь не забывают.

Кажется, больше всего наре-
каний вызывает работа торговых 
точек «народных» федеральных 
сетей — «Пятерочки», «Монет-
ки», «Магнита». Разметка у касс 
есть, но бутылку с антисептиком 
отыскать, как правило, невоз-
можно. За соблюдением дистан-
ции никто не следит — охранни-
ков зачастую просто нет. «На пер-
сонале экономят», — говорят по-
купатели. У касс скапливается 
очередь, а на просьбы покупате-
лей открыть дополнительные ад-
министратор раздраженно отве-
чает, что работать некому. Плюс 
узкие проходы, многолюдность — 
кажется, не столкнуться просто 
не получится.

В импровизированном сани-
тарном рейтинге торговых сетей 
всех обогнал «ОКей». Охранники 
здесь бдительно следят за наличи-
ем у покупателей масок (купить 
их можно на стойке у входа) и соб-
людением дистанции. Продавцы 
и кассиры строго в масках и пер-

чатках, последних даже отгороди-
ли от покупателей защитным про-
зрачным экраном. Кажется, здесь 
понимают, что новые правила — 
всерьез и надолго, поэтому лучше 
сделать их системой и следить за 
выполнением.

А вот информация для тех, 
«кто не спрятался»: глава сверд-
ловского Роспотребнадзора 
Дмит рий Козловских пообещал 
усилить проверки магазинов.

— Выявляя нарушения, мы бу-
дем ходатайствовать о приоста-
новке работы таких объектов, 
пока они не наведут у себя поря-
док, — пригрозил он.

Недавняя история с закрыти-
ем «Гиперболы», видимо, должна 
была стать сигналом для пред-
принимателей (остановка рабо-
ты на 60 дней — не шутка). Впро-
чем, уже через день гипермаркет 
устранил нарушения и подал хо-
датайство в Ленинский райсуд о 
досрочном прекращении наказа-
ния. Суд пошел предпринимате-
лям навстречу. Как сообщила 
корреспонденту «РГ» пресс-
секре тарь свердловского Роспо-
требнадзора Анна Ожиганова, на 
оперативное решение о возоб-
новлении работы могут рассчи-
тывать не только крупные компа-
нии, но и маленькие. Конечно, 
если быстро все исправят. •

А К Ц Е Н Т

У касс скапливается очередь, а на просьбы 

покупателей открыть дополнительные 

администратор раздраженно отвечает, 

что работать некому

Что бы ни случилось, местного кар-

тофеля жителям УрФО точно хватит, 

и цена его зашкаливать не будет, 

обещают аграрии.

СУД Командированного 
нарушителя режима 
самоизоляции оправдали

Приехал по делу

Михаил Пинкус, Челябинск 

Советский суд Челябинска вынес постановление о пре-
кращении административного дела в отношении при-
бывшего из Омска специалиста, на которого полиция со-
ставила протокол о нарушении режима самоизоляции. 
Мужчине грозил штраф от одной до 30 тысяч рублей.

— Из протокола следовало, что задержанный покинул 
место постоянного проживания и безосновательно при-
был в Челябинск, чем нарушил действие режима повы-
шенной готовности и самоизоляции, — сообщила кон-
сультант суда Дарья Белюшина. — Однако, поскольку об-
виняемый прибыл в командировку, состава правонару-
шения суд в его действиях не нашел.

Специалист представил в суд договор о выполнении 
работ, приказ о своем направлении в служебную поездку, 
гарантийное письмо о необходимости выполнения сроч-
ных работ и соответствующий приказ директора. В мо-
мент задержания он следовал к месту работы — на пред-
приятие, деятельность которого не приостанавливалась, 
а значит, постановление губернатора не нарушал. •

МЕЖДУ ТЕМ

Ранее в регионе был введен обязательный 14-дневный ка-

рантин для всех приезжих из Москвы, Санкт-Петербурга, 

Московской и Ленинградской областей. Предприятиям ре-

комендовано отказаться от обмена специалистами, отло-

жив его на более поздние сроки. Однако на приезжих из Си-

бири подобные ограничения не распространялись.
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Коммунальной машине 
добавили универсальности
На автозаводе «Урал» создали новый образец спецтехни-
ки — всесезонную комбинированную дорожную машину. 
Она предназначена для очистки дорог и обочин от снега, 
срезания льда, распределения противогололедных мате-
риалов зимой, а также мойки, подметания, уборки пыли в 
летнее время. Автомобиль также можно задействовать 
для дезинфекции улиц и придорожных построек. Новый 
агрегат обеспечен набором необходимого навесного обо-
рудования: отвалом, поливомоечной лейкой, пистолетом 
высокого давления для мойки дорожных знаков и ограж-
дений, различными щетками. Машина может работать и 
на узких улицах за счет небольшого радиуса поворота. 
Первая партия спецмашин уже трудится в Челябинске. 

На помощь больницам 
пришли трубники
Трубная Металлургическая Компания (ТМК) поддержала 
проект «Стоп-коронавирус!», реализуемый благотвори-
тельным фондом «Синара». Компания выделила фонду 
100 миллионов рублей для приобретения медицинского 
оборудования, средств индивидуальной защиты и анти-
септиков в больницы десяти с лишним городов, где распо-
ложены предприятия ТМК и Группы Синара. Фандрай-
зинговый проект «Стоп-коронавирус!» стартовал в мар-
те. Пожертвовать средства на поддержку медицинских 
учреждений и НКО, помогающих одиноким пожилым лю-
дям пережить пандемию, могут все желающие.

Месторождение назвали 
в честь юбилея Победы
Крупное газовое месторождение, открытое на шельфе по-
луострова Ямал, названо «75 лет Победы». Его извлекае-
мые запасы превышают 200 миллиардов кубометров. 
Этой весной по результатам испытаний первой поисково-
разведочной скважины представлен отчет в Федеральное 
агентство по недропользованию. Пока залежи «победно-
го» трогать не будут, а вот месторождение Семаковское 
на соседнем Тазовском полуострове Газпром в партнер-
стве с компанией «РусГазАльянс» начнет разбуривать на 
следующей неделе. Общий объем запасов Семаковского 
превышает 350 миллиардов кубометров.

На антикризисном сайте 
появился новый сервис
Новый сервис на антикризисном сайте «Территории Биз-
неса» позволит предпринимателям Челябинской области 
по номеру ИНН определить, на какую государственную 
поддержку может рассчитывать их компания. Как отме-
чает гендиректор Фонда развития предпринимательства 
Челябинской области — Территория Бизнеса Артур Юсу-
пов, хотя информация о мерах господдержки уже упоря-
дочена и систематизирована, у предпринимателей до сих 
пор возникает много вопросов. Задача нового сервиса — 
определить объем и направление возможной помощи ин-
дивидуально для каждого предприятия. С выходом новых 
пакетов экономических мер сервис будет обновляться.

Атомщики оснастили 
лабораторию
Уральский электрохимический комбинат выделил 
8,6 миллиона рублей на приобретение оборудования для 
лабораторных исследований. Благодаря этому центр ги-
гиены и эпидемиологии в Новоуральске сможет опера-
тивно проводить диагностику коронавирусной инфекции 
методом полимеразной цепной реакции. По словам гене-
рального директора комбината Александра Белоусова, 
важно, что спектр применения нового оборудования ши-
рок, а значит, аппараты и в дальнейшем помогут сохра-
нять здоровье горожан.


